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PROPRIETÁRIOS RURAIS DE TODO O PAÍS TÊM 
ATÉ 20 DE NOVEMBRO DE 2025 PARA 
REGULARIZAR SEUS IMÓVEIS POR MEIO DO 
GEORREFERENCIAMENTO E CERTIFICAÇÃO NO 
SISTEMA DE GESTÃO FUNDIÁRIA (SIGEF) DO 
INCRA. A MEDIDA, PREVISTA NA LEI 
10.267/2001, GANHA NOVOS CONTORNOS EM 
2024: AGORA, ATÉ PROPRIEDADES COM MENOS 
DE 25 HECTARES ESTÃO OBRIGADAS A 
CUMPRIR A NORMA PARA TRANSAÇÕES COMO 
VENDA, DOAÇÃO, FINANCIAMENTO OU 
PARCELAMENTO DE TERRAS.

O GOVERNADOR DO ESTADO, RENATO 
CASAGRANDE, ANUNCIOU, NESTA TERÇA-FEIRA 
(18), A AMPLIAÇÃO DOS SERVIÇOS 
ESPECIALIZADOS NA REDE CUIDAR DE 
LINHARES, INICIANDO PELA OFTALMOLOGIA, 
SEGUIDO PELA OFERTA DE EXAMES DE 
COLONOSCOPIA E ENDOSCOPIA. EM AGENDA 
NO MUNICÍPIO, CASAGRANDE TAMBÉM 
INAUGUROU O PRÉDIO DA DIRETORIA 
REGIONAL DE POLÍCIA CIENTÍFICA NORTE, 
ALÉM DE NOVAS ESTRUTURAS DE PESQUISA 
DO INSTITUTO CAPIXABA DE PESQUISA, 
ASSISTÊNCIA TÉCNICA E EXTENSÃO RURAL 
(INCAPER).

O CIM NOROESTE, POR MEIO DE SEU 
PRESIDENTE, AUGUSTO ASTORI, ACOMPANHADO 
DO SUPERINTENDENTE SMILEI DUQUES, 
PARTICIPOU DE UMA REUNIÃO NA SECRETARIA 
ESTADUAL DE SAÚDE COM O SECRETÁRIO TYAGO 
HOFFMANN E O SUBSECRETÁRIO KIM PARA 
TRATAR DE TEMAS RELACIONADOS AO SAMU 192. 
EM PAUTA, A HABILITAÇÃO E A BUSCA DE NOVOS 
RECURSOS.
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PRESENÇA DE ANIMAL INDICA QUALIDADE DE RIOS, 
APONTA BIÓLOGA

Barra de São Francisco (ES) - Quinta - Feira - 20 de Março de 2025

A 15ª Semana Legislativa de Proteção 
ao Rio Doce teve início nesta segunda-
feira (17). Alunos do ensino médio 
acompanharam a palestra da bióloga e 
diretora do Instituto Últimos Refúgios, 
Caroline Reis, que falou sobre a relação 
entre a presença da cuíca d’água e a 
qualidade dos recursos hídricos. 
A cuíca d’água, conhecida como 
gambá-d'água e chichica-d'água, é um 
mamífero da espécie Chironectes 
minimus. O bicho, explica Caroline, é 
importante porque é considerado um 
biomarcador acerca da qualidade e 
preservação dos rios. 
“A cuíca d’água é o único marsupial 
semiaquático do mundo inteiro, ele é 
considerado um bioindicador da 

qualidade de rios por 
e l e  d e p e n d e r 
completamente (...) 
desses rios”, explica 
a bióloga. “Onde tem 
um rio com boas 
qualidades, um rio 
p rese rvado ,  nós 
t e m o s  c u í c a s 
d’água”.
De acordo com ela, o 
m a m í f e r o  d e 
pequeno  po r te  - 
mede até 35 cm, sem 
contar a cauda – 
mora, se alimenta e 

se reproduz no ambiente aquático. O 
problema é que poucos exemplares 
foram formalmente registrados desde 
1940, quadro que o coloca em ameaça 
crítica de extinção. 
O sumiço da cuíca ou gambá-d’água 
levou os membros do Instituto Últimos 
Refúgios a adotarem um trabalho de 
busca do marsupial para entender mais 
sobre a população atual dele. As 
pesquisas são feitas principalmente 
n a s  r e s e r v a s  d e  D u a s  B o c a s 
(Cariacica), Augusto Ruschi (Santa 
Teresa) e na do Caparaó. 
Mas a ausência de um animal com 
essas características, portanto, levanta 
dúvidas acerca da preservação e 

qualidades dos cursos d’água do 
Espírito Santo. “Será que nossos rios 
estão em boa qualidade ou não”, 
indagou a bióloga a uma plateia atenta. 
O Instituto Últimos Refúgios é uma 
Organização da Sociedade Civil (OSC) 
sem fins lucrativos voltada para a 
preservação da natureza.
Semana legislativa
O  c o o r d e n a d o r  d a  C o m i s s ã o 
Parlamentar Interestadual de Estudos 
para o Desenvolvimento Sustentável da 
Bacia Hidrográfica do Rio Doce (Cipe 
Rio Doce), Hernandes Bermudes, 
destacou que o objetivo principal do 
ciclo de palestras é proporcionar 
consc iênc ia  amb ien ta l  j un to  à 
sociedade por meio de debates que 
envolvem a preservação dos recursos 
hídricos. 
“Democratizar o debate relacionado 
aos rios. Fazer com que a sociedade 
tenha acesso a essa informação. Como 
eu vou preservar se eu não conheço?”, 
indagou. Conforme disse, muitos 
jovens não têm contato com rio e as 
palestras aproximam o tema dos 
participantes. Embora seja aberto ao 
público em geral, o evento tem como 
público-alvo os estudantes e busca 
f a z e r  c o m  q u e  e l e s  s e j a m 
multiplicadores da informação. 

INSCRIÇÕES ABERTAS PARA VI CONFERÊNCIA NACIONAL 
INFANTOJUVENIL PELO MEIO AMBIENTE

O Governo do Estado, por 
m e i o  d a  S e c r e t a r i a  d a 
Educação (Sedu), abriu, nesta 
segunda-feira (17), o período 
de inscrição para a Etapa 
Estadual da VI Conferência 
Nacional Infantojuvenil pelo 
Meio Ambiente (CNIJMA). 
E s c o l a s  d a s  R e d e s 
Municipais e Estadual têm até 
o  d ia  12  de  ma io  pa ra 
preencher formulário digital 
(Confira AQUI e documento) 
para garantir a participação na 
fase local e até dia 30 de maio para 
nacional, por meio do site do Ministério 
da Educação (MEC) (Clique AQUI e 
acesse).
Com o tema "Vamos cuidar do Brasil 
com educação e justiça climática", a 
conferência se estabelece como um 
espaço de reflexão, aprendizado e 
protagonismo juvenil. Destinada a 
estudantes do Ensino Fundamental, 
dos anos finais, com idades entre 11 e 
14 anos, o encontro busca estimular a 
criação de soluções sustentáveis para 
os desafios ambientais locais e globais, 
fortalecendo o papel dos jovens na 
cons t rução  de  um fu tu ro  ma is 
equilibrado e justo.
As unidades escolares interessadas em 

participar deverão realizar conferências 
internas para debater e desenvolver 
p r o p o s t a s  i n o v a d o r a s .  E s s a s 
discussões culminarão na Conferência 
Estadual, que acontece de 24 a 26 de 
junho, quando os estudantes terão a 
oportunidade de apresentar seus 
projetos e trocar experiências com 
colegas de diferentes municípios. 
De acordo com a gerente de Currículo 
da Educação Básica, Aleide Cristina de 
Carvalho, o encontro não se trata 
apenas de um evento educativo, mas 
de um marco para a conscientização 
ambiental e a promoção da justiça 
climática. “O conceito enfatiza a 
necessidade de incluir equidade e 
direitos humanos nas decisões sobre 
como mitigar e se adaptar às mudanças 

climáticas, garantindo que os 
impactos ambientais sejam 
enfrentados de maneira justa 
e inclusiva”, frisou a gerente.
Sobre a VI CNIJMA
A Conferênc ia  Nac iona l 
Infantojuveni l  pelo Meio 
Ambiente é uma iniciativa que 
visa promover a educação 
ambiental e a justiça climática 
entre os jovens, incentivando 
a construção de soluções 
criativas e eficazes para os 
p r o b l e m a s  a m b i e n t a i s 

enfrentados pelas comunidades. A VI 
edição da CNIJMA tem como foco o 
protagonismo juvenil, estimulando os 
estudantes a dialogarem e refletirem 
sobre justiça climática e agirem em 
torno da sustentabilidade, enquanto se 
envolvem em processos democráticos 
de decisão. Justiça Climática é um 
conceito que enfatiza a necessidade de 
incluir equidade e direitos humanos nas 
decisões sobre como mitigar e se 
adaptar às mudanças climáticas.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sedu
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CIM NOROESTE EM AÇÃO: REUNIÃO NA SECRETARIA 

ESTADUAL DE SAÚDE DEBATE MELHORIAS E RECURSOS PARA 
O CIM Noroeste, por meio de 
seu Presidente, Augusto Astori, 
a c o m p a n h a d o  d o 
S u p e r i n t e n d e n t e  S m i l e i 
Duques, participou de uma 
reunião na Secretaria Estadual 
de Saúde com o Secretário 
T y a g o  H o f f m a n n  e  o 
Subsecretário Kim para tratar 
de temas relacionados ao 
SAMU 192. Em pauta,  a 
habilitação e a busca de novos 
recursos.
Durante o encontro,  que 
também contou com o Prefeito de 
Pinheiros e Presidente do CIM Norte, 
Edilson Monteiro e sua equipe, 
Diretor Executivo do SAMU CIM 
Noroeste Tenório Gomes e o Diretor 
de Gestão, Dr. Mauro Estevam, foi 

destacado a  necess idade de 
melhorias na evolução da Central de 
R e g u l a ç ã o ,  c o n s i d e r a n d o  a 
possibilidade de implementação de 
uma regionalização do serviço. Ficou 
evidente a importância da formação 

de um grupo técnico para 
levantamento de ações e 
propostas que promovam a 
qualidade e a eficiência do 
SAMU em todos os aspectos, 
desde a operacionalização até 
a regulação. 
Entre as prioridades está a 
amp l iação  dos  recursos 
destinados ao serviço, de 
m o d o  a  g a r a n t i r  u m 
atendimento cada vez mais 
e f i c a z  à  p o p u l a ç ã o .  O 
Presidente Gut im, segue 

unindo esforços para que novas 
conquistas possam fortalecer ainda 
mais o consórcio e os serviços 
prestados. 

INOVA CAPIXABA PROMOVE AÇÃO SOBRE CUIDADOS 
COM A SAÚDE RENAL

Nesse domingo (16), a Fundação 
Estadual de Inovação em Saúde – 
iNOVA Capixaba e o Hospital Estadual 
Dr. Dório Silva (HDDS) realizaram uma 
ação em alusão ao Dia Mundial do Rim, 
em parceria com a Sociedade Brasileira 
de Nefrologia, na Praia de Camburi, em 
V i t ó r i a .  A a ç ã o ,  d e d i c a d a  a o 
fortalecimento dos cuidados com a 
saúde renal, contou com várias 
atividades gratuitas.
Ao longo da ação, foram realizados 
exames de pressão arterial, glicemia e 
creatinina, bioimpedância, orientações 
nutricionais, massagem relaxante e 
atividades físicas monitoradas para 
destacar a importância dos exercícios. 
Além disso, a manhã contou também 
com pintura corporal para crianças e 
distribuição de água, frutas e brindes.
De acordo com levantamento da 
o rgan ização  do  even to ,  f o ram 
realizados 250 atendimentos na área 
d e  d i a g n ó s t i c o .  D e s s e s ,  7 9 
apresentaram fatores de risco para a 
Doença Renal Crônica (DRC) e 
realizaram gratuitamente o exame de 
creatinina, além de passarem por 
avaliação com médicos nefrologistas 
presentes no evento.
José Luís de Castro Freitas, paciente 
renal crônico transplantado há sete 
meses, compartilhou sua experiência 
durante o evento. “Descobri a doença 
renal crônica aos 30 anos e, após 
passar por tratamento conservador e 
hemodiálise, fui transplantado em julho, 
com rim doado pela minha esposa, e 
ganhei uma vida nova. Este Dia Mundial 
do Rim é essencial para conscientizar 
sobre a importância de fazer o exame 
de creatinina e detectar a doença. A 
campanha deste ano, 'Seus rins estão 
OK?', é um convite para todos fazerem 
o exame e adotarem hábitos saudáveis, 

como atividade física, hidratação e 
alimentação equilibrada, para garantir 
uma boa qualidade de vida.”
Marcou  p resença  no  even to  o 
secretário de Estado da Saúde, Tyago 
Hoffmann, que reforçou a importância 
da ação para os capixabas. “É um 
evento importante realizado pela 
Fundação iNOVA Capixaba e pela 
Secretaria da Saúde, cujo objetivo é 
chamar a atenção para as doenças 
renais e para a necessidade de 
prevenção”, disse o secretário.
A presidente da Sociedade Brasileira de 
Nefrologia (SBN) no Espírito Santo, 
Ramiele Souza, e a vice-presidente da 
entidade, Alice Pignaton, também 
compareceram, assim como a diretoria 
execu t iva  da  Fundação iNOVA 
Capixaba: Rafael Amorim, diretor-geral; 
Brunela Cândido Bonadiman, diretora 
de Assistência, Ensino, Pesquisa e 
Inovação; e Miguel Duarte, diretor de 
Operações, Logística, Tecnologia da 
I n f o r m a ç ã o  e  C o m u n i c a ç ã o , 
Infraestrutura e Manutenção.
A presidente da SBN no Espírito Santo, 
Ramiele Souza, destacou a relevância 
dessas campanhas para a prevenção 
da  doença .  "Mu i tas  vezes ,  só 
conseguimos diagnosticar a doença 
renal nos estágios finais, o que não é o 
ideal. A proposta da ação é 
fundamental para ampliar a 
conscientização e incentivar 
o cuidado com a saúde dos 
rins", afirma Ramiele.
Para o diretor da iNOVA 
Capixaba, Rafael Amorim, 
e v e n t o s  c o m o  e s s e 
reforçam o compromisso da 
fundação com a saúde 
pública. “A Fundação iNOVA 
Capixaba tem se dedicado 
constantemente a ações 

que visam a promoção da saúde. Este 
evento é um exemplo claro de como 
podemos fazer a diferença na vida das 
pessoas ao oferecer conhecimento e 
ferramentas para o diagnóst ico 
precoce.”
Essa ação foi realizada pelo CEPiNOVA 
(Centro de Ensino,  Pesquisa e 
I novação  da  Fundação  iNOVA 
Capixaba), com co-realização da 
Unidade de Ensino, Pesquisa e 
Inovação (UEPI) do Hospital Estadual 
Dr. Dório Silva, e apoio dos demais 
hospitais administrados pela Inova, da 
Rede de Ensino Doctum e do Centro 
Universitário Salesiano - UNISALES.
Panorama da DRC no Brasil e no 
Estado:
C o n f o r m e  o  B o l e t i m 
Epidemiológico/MS, volume 55 nº 12 de 
11 de setembro de 2024, sobre a 
Doença Renal Crônica no Brasil, 
referente ao cenário de DRC no período 
de 2010 a 2023, no Espírito Santo, 
foram registrados 4.356 atendimentos 
de pessoas com DRC na Atenção 
Primária à Saúde em 2023. Estima-se 
que no Espírito Santo, cerca de 10% da 
população, ou seja, 278.966 pessoas, 
apresentem algum grau de doença 
renal, mas a maioria desconhece que 
tem a doença.

Barra de São Francisco (ES) - Quinta - Feira - 20 de Março de 2025
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PRAZO PARA GEORREFERENCIAMENTO DE IMÓVEIS 
RURAIS VAI ATÉ O DIA 20 DE NOVEMBRO 2025

Proprietários rurais de todo 
o país têm até 20 de 
novembro de 2025 para 
regularizar seus imóveis 
p o r  m e i o  d o 
georreferenciamento e 
certificação no Sistema de 
Gestão Fundiária (Sigef) 
d o  I n c r a .  A m e d i d a , 
p r e v i s t a  n a  L e i 
10.267/2001, ganha novos 
contornos em 2024: agora, 
até propriedades com 
menos de 25 hectares 
estão obrigadas a cumprir 
a norma para transações 
como venda, doação, financiamento ou 
parcelamento de terras.
O que mudou
Antes restrito a grandes propriedades, 
o georreferenciamento passou a ser 
obrigatório para todos os imóveis rurais, 
independentemente do tamanho. O 
processo, que define coordenadas 
exatas do terreno usando tecnologia 
GNSS (Sistema de Navegação Global 
por Satélite), garante precisão nas 
dimensões, formato e localização da 
área. Além de evitar conflitos fundiários, 
a regularização é pré-requisito para 
emissão de documentos como o CAR 
(Cadastro Ambiental Rural) e CCIR 
(Certificado de Cadastro de Imóvel 
Rural).
Diferença entre georreferenciar e 
certificar
Enquanto o georreferenciamento 
envolve um levantamento técnico feito 
por profissionais credenciados (como 

e n g e n h e i r o s  a g r i m e n s o r e s  e 
cartógrafos), incluindo limites naturais 
(rios, montanhas) e artificiais (cercas), a 
certificação é uma etapa posterior, 
conduzida pelo Incra via Sigef. Nela, o 
ó r g ã o  v e r i f i c a  a  a u s ê n c i a  d e 
sobreposição com outros imóveis e 
valida as especificações legais. "A 
certificação só ocorre se o imóvel já 
estiver georreferenciado", explica o 
Núcleo de Atendimento ao Contribuinte 
(NAC) de Vila Pavão (ES), que alerta: 
os custos são de responsabilidade do 
proprietário.
Profissionais habilitados
A legislação exige que os serviços 
sejam executados por profissionais 
registrados no Confea/Crea, com 
atribuições específicas. Engenheiros 
agrimensores, cartógrafos, tecnólogos 
e técnicos das áreas são os principais 
habilitados.
Drones ganham espaço

A 2ª edição do Manual 
T é c n i c o  p a r a 
Geo r re fe renc iamen to 
(vigente desde dezembro 
d e  2 0 2 2 )  i n c o r p o r o u 
métodos modernos, como 
aerofotogrametria com 
drones. Essas aeronaves, 
que exigem homologação 
da ANAC e do Ministério da 
D e f e s a ,  a g i l i z a m 
mapeamentos de grandes 
áreas e reduzem custos. 
"Os drones são opções 
v i á v e i s ,  m a s  e x i g e m 
responsabilidade técnica e 

habilitação", ressalta o documento.
Como regularizar?
1. Contrate um profissional credenciado 
para o georreferenciamento.
2. Submeta os dados ao Sigef para 
certificação.
3. Registre a matrícula atualizada no 
Cartório de Registro de Imóveis.
Último chamado
Com o prazo final se aproximando, 
especialistas alertam para possíveis 
gargalos. A procura por serviços deve 
disparar em 2025. Quem se antecipar 
evita impedimento das operações de 
compra e venda ou acesso a créditos ou 
politicas publicas.
M a i s  i n f o r m a ç õ e s : 
https://sigef.incra.gov.br

Atendimento à imprensa
C l é b e r  S a b i n o  -  a s s e s s o r  d e 
comunicação (DRT-ES 0141);

PROJETO DE INOVAÇÃO APRESENTA RESULTADOS PARA 
O SUS CAPIXABA

A inovação acontece no dia a dia, em 
processos que são aprimorados, em 
tecnologias desenvolvidas e em 
mudanças cul turais de impacto 
positivo. Isso foi o que demonstrou o 
Projeto de Desenvolvimento de 
Práticas Gerenciais Aplicadas à 
Inovação em Saúde (PGiS) em fórum 
realizado na segunda-feira (10), no Hub 
ES+, em Vitória. 
O projeto é considerado estruturante 
pelo Instituto Capixaba de Ensino, 
Pesquisa e Inovação em Saúde (ICEPi) 
e tem interface direta com os outros 
programas e projetos, pensando e 
imp lementando  inovações  que 
contribuem para gestores e usuários do 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
capixaba. Um desses exemplos é o 
Gota de Vida, aplicativo de incentivo à 
doação de sangue desenvolvido em 
parceria com o Centro de Hematologia 
e Hemoterapia do Espírito Santo 
(Hemoes) e vencedor de uma das 
categorias do Prêmio Inoves 2024. 
“O que temos produzido tem melhorado 
a vida das pessoas no que elas mais 

precisam: saúde. O PGiS tem essa 
responsabi l idade a de conduzir 
questões ligadas à inovação no nosso 
instituto e enxergar possíveis interfaces 
entre os programas e projetos, que 
resultam em mais acesso aos serviços 
de saúde para os usuários no Espírito 
Santo”, disse o diretor do ICEPi, 
Fabiano Ribeiro, na abertura do fórum.
O gerente de Inovação, Ricardo Costa, 
reforçou que inovação se faz com 
processos, produtos e serviços, não só 
com softwares e robôs. “Também são 
metodologias e nossas várias frentes 
de atuação que demonstram, por isso 
teremos ainda mais entregas 
neste ano, como a Maratona de 
Inovação em Saúde”, afirmou. 
Atualmente, o PGiS conta com 
d u a s  c o o r d e n a ç õ e s :  d e 
Avaliação e Captação de Novas 
Tecnologias e de Patente e 
Propriedade Intelectual no 
Sistema Único de Saúde (SUS). 
Nesses quatro anos de atuação, 
foram mais de 90 tecnologias 
avaliadas, seis testadas nos 

serviços de saúde, registrou seis 
programas de computador e duas 
marcas no Instituto Nacional de 
Propriedade Industrial (Inpi), publicou 
dois capítulos de livros. Também 
desenvolveu E-conselho, utilizado para 
as votações das Conferências de 
Saúde, e está criando um sistema para 
a gestão dos membros do ICEPi. 
Além disso, novas atualizações no 
aplicativo Gota de Vida serão lançadas 
neste ano, como a carteirinha digital do 
doador de sangue e a l is ta de 
medicamentos impeditivos para a 
doação.

Barra de São Francisco (ES) - Quinta - Feira - 20 de Março de 2025
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REAJUSTE PARA CATEGORIAS DA SAÚDE TRAMITA EM 

URGÊNCIA
O s  d e p u t a d o s  a p r o v a r a m 
requerimentos de urgência para 
quatro Projetos de Lei (PLs) do 
governo do Estado na sessão 
o r d i n á r i a  d a  A s s e m b l e i a 
Legislativa (Ales) desta segunda-
feira (17). As proposições tratam 
de reajustes para servidores 
públicos, doação de terreno no 
interior e do estabelecimento do 
Plano ES 500. 
Dois dos PLs reajustam subsídios 
de categorias de servidores 
estaduais em 10%. O 112/2025 
concede o valor para diversos cargos que 
estão em extinção na administração direta 
e indireta do Poder Executivo estadual. Já 
o 113/2025 é voltado para profissionais da 
saúde, beneficiando os cargos de Auxiliar 
de Enfermagem (QSS), Auxiliar de 
Se rv i ços  Méd icos  e  Técn i co  em 
Enfermagem (QSS). Na semana passada, 
o presidente da Casa, deputado Marcelo 
Santos (União),  se reuniu com o 
SindSaúde e se comprometeu a dar 
prioridade à votação da proposta.
Líder do bloco independente, o deputado 
Coronel Weliton (PRD) contou que 
recebeu  o f í c io  do  S ind ica to  dos 
Enfermeiros porque a categoria não está 
sendo contemplada nessa última proposta 
citada. “Estão pedindo a revisão do 
projeto, mantendo a proporcionalidade 
entre as categorias prevista na Lei do Piso 
(da Enfermagem)”, explicou. O deputado 
João Coser (PT), que já apresentou 
emenda à iniciativa, disse que se for da 
vontade da maioria dos parlamentares 
u m a  n o v a  e m e n d a  i n s e r i n d o  o s 
enfermeiros poderia ser elaborada.
Plano ES 500 anos
Outra matéria com requerimento acatado 
foi o PL 111/2025, que estabelece o Plano 
de Desenvolvimento de Longo Prazo do 
Estado do Espírito Santo - Plano ES 500 
Anos e define seu modelo de governança. 
A ideia é construir uma visão de futuro 
estratégica, baseada em missões e 
i nd i cadores  com metas  a  se rem 
cumpridas até 2035.

Novamente Coronel Weliton, que é 
presidente da Comissão de Turismo e 
Desporto da Ales, pediu a palavra para 
discutir a proposição. O deputado 
lamentou o fato de o plano não tratar da 
área do turismo, considerada por ele 
essencial para os desafios que o Estado 
vai enfrentar com o advento da Reforma 
Tributária.
“Fala de infraestrutura, mobilidade, 
sustentabilidade, mas do turismo, que é 
fonte limpa de geração de emprego e 
renda, não vimos. Chamamos a atenção 
para esse detalhe, o Estado tem pujança 
para diversas formas de turismo. (...) 
Como vamos pensar o Estado até 2035 se 
não falarmos de turismo? Tem que fazer a 
revisão do texto para contemplar o 
turismo”, cobrou.
Baixo Guandu
Por fim, foi acolhida solicitação de 
urgência para o PL 109/2025, autorizando 
o Poder Executivo estadual a doar áreas 
de loteamento empresarial ao município 
de Baixo Guandu. Serão 40 lotes 
totalizando uma área de 72.755,76m², 
distribuídos em seis diferentes quadras do 
Polo Empresarial da cidade.
Com a aprovação dos requerimentos, 
todas as quatro iniciativas agora estão 
aptas a fazer a parte da Ordem do Dia na 
próxima sessão, a ser realizada na tarde 
desta terça-feira (18).
Ordem do Dia
Quatro propostas foram acatadas na 
Ordem do Dia: dois projetos versam sobre 

declaração de utilidade pública de 
entidades sociais (PLs 132 e 133), 
um institui o Dia da Celebração da 
E m a n c i p a ç ã o  P o l í t i c o -
Administrativa do município de 
Ecoporanga e o outro transforma o 
município de Pancas na Capital 
Estadual do Balonismo.
Confira como ficou a Ordem do 
Dia:
1. Projeto de Lei (PL) 576/2024, do 
Executivo, que institui o Prêmio 
Elas, destinado a reconhecer e 
premiar as Organizações da 

S o c i e d a d e  C i v i l  ( O S C ' s )  e  a s 
Organizações sem personalidade jurídica 
que se destaquem na promoção da 
igualdade de gênero, enfrentamento à 
violência contra as mulheres e no 
empreendedorismo e inclusão produtiva 
das mulheres. Prazo nas comissões 
reunidas; 
2. Projeto de Lei (PL) 132/2025, do 
Engenheiro José Esmeraldo (PDT), que 
declara de utilidade pública estadual a 
Associação de Moradores de Pedro 
Palácios e Rio da Prata (AMPEPARP), 
localizada no município de Ibiraçu. 
Aprovado;
3. Projeto de Lei (PL) 101/2025, de 
Maz inho  dos  An jos  (PSDB) ,  que 
acrescenta item ao anexo único da Lei 
11.212/2020, inst i tu indo o Dia da 
Celebração da Emancipação Político-
A d m i n i s t r a t i v a  d o  m u n i c í p i o  d e 
Ecoporanga,  a  ser  comemorado, 
anualmente, no dia 9 do mês de abril, 
incluindo-o no Calendário Oficial do 
Estado do Espírito Santo. Aprovado;
4. Projeto de Lei (PL) 395/2024, de Raquel 
Lessa (PP), que acrescenta item ao Anexo 
I da Lei 10.974/2019, declarando o 
município de Pancas a Capital Estadual do 
Balonismo. Aprovado;
5. Projeto de Lei (PL) 133/2025, de Raquel 
Lessa (PP), que insere a Lei 10.970/2019, 
que declarou de utilidade pública a Obra 
Social Fraternal Marcílio de Noronha, ao 
Anexo Único da Lei 10.976/2019. 
Aprovado.
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SEDU ABRE PROCESSO SELETIVO PARA CONTRATAÇÃO DE 
PROFESSORES ORIENTADORES DE MATEMÁTICA

A Secretaria da Educação (Sedu) abriu, 
nesta terça-feira (18), o processo seletivo 
para a contratação de 66 professores que 
desejam atuar como orientadores nos 44 
po los  de  In i c iação  C ien t í f i ca  de 
Matemática (PicMat). As inscrições 
seguem abertas, exclusivamente por meio 
do portal do Programa Matemática na 
Rede (Clique AQUI e acesse), até as 
16h59 da próxima sexta-feira (28).
Os interessados devem atender aos 
requisitos específicos descritos no Edital 
nº 14/2025 (Confira na íntegra), tais como 
possuir graduação em licenciatura na área 
e ter disponibilidade para atuar aos 
sábados, pela manhã, em encontros de 
aprofundamento de estudos.
Além disso, no ato da inscrição, o 
candidato deve preencher seus dados 
pessoais e profissionais, bem como 
indicar o local onde deseja atuar. É 
n e c e s s á r i o  t a m b é m  a n e x a r  o s 

d o c u m e n t o s  e x i g i d o s  p a r a  a 
implementação das bolsas, com valor 
mensal de R$ 800,00 e duração de seis 
meses, e selecionar o local de realização 
do exame de seleção.
A prova será aplicada no dia 12 de abril, às 
9 horas, no município escolhido no ato da 
inscrição e terá três horas de duração. O 
resultado desse processo de seleção será 
divulgado no site oficial do programa, em 
ordem decrescente de classificação, no 
dia 17 de abril.
Programa Matemática na Rede
O Matemática na Rede é uma ferramenta 
de promoção da melhoria da qualidade da 
Educação Básica, que potencializa o 
ensino-aprendizagem dos estudantes 
capixabas e incentiva o aprofundamento 
de estudos em Matemática. Além do 
P r o j e t o  I n i c i a ç ã o  C i e n t í f i c a  d e 
Matemática, o programa incentiva a 
participação das escolas capixabas nas 

ed ições  da  OBMEP e  rea l i za  as 
cerimônias de premiação dos estudantes 
medalhistas do Espírito Santo na OBMEP.
Para mais informações, entre em contato 
pelo telefone (27) 3636-7838, pelo 
WhatsApp (27) 99823-2359 ou pelo e-mail 
matematicanarede@sedu.es.gov.br.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sedu
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Há um ano, a Secretaria da Saúde (Sesa), por 
meio do Programa Estadual de Imunizações 
(PEI), dava início ao projeto Zé Gotinha nas 
Escolas, a fim de alcançar estudantes de 09 a 
18 anos de idade da rede pública de ensino do 
Espír i to Santo com ações voltadas à 
conscientização vacinal. Neste período, o 
projeto já atendeu mais de 2 mil crianças e 
adolescentes fortalecendo o importante papel 
da Educação em Saúde para o Sistema Único 
de Saúde (SUS) e a parceria intersetorial entre 
a Sesa e a Educação, com a participação 
também de instituições de Ensino Superior 
Públicas e privadas.
A Educação em Saúde promove, além da 
conscientização, a capacitação e a mudança de 
comportamento da população para a promoção 
da saúde e prevenção de doenças. Com o projeto 
Zé Gotinha nas Escolas, esse processo é 
validado com a participação especial do 
personagem Zé Gotinha, que vem trazendo 
experiências especiais em cada ação realizada.
“Durante as ações com os alunos do Ensino 
Fundamental, por exemplo, eles recebem 
atividade de Educação em Saúde em formato de 
jogos, com a presença do Zé Gotinha. Em um 
desses momentos, uma aluna comentou que 
tinha o sonho de conhecer o Zé Gotinha e ela não 
acreditava que esse sonho pudesse ser possível. 
Então, realizamos sonhos das crianças e levamos 
o tema da imunização para dentro das escolas. E 
os alunos são mult ipl icadores natos de 
informação, porque as crianças levam para a 
família, para a comunidade, para local onde 
moram, fazendo multiplicação da informação em 
saúde”, lembrou a Profª Drª em Saúde Coletiva e 
coordenadora do Projeto Zé Gotinha nas Escolas 
da Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes), 
Carolina Sales.
A Ufes é uma das instituições de Ensino Superior 
parceiras do projeto. Na Universidade, como 
conta a professora Carolina Sales, o Zé Gotinha 
nas Escolas é trabalhado dentro do projeto de 
extensão “Imunização: vacina sim!”. Segundo 
Carolina Sales, o projeto auxilia também no 
reforço da Educação em Saúde nos alunos da 
graduação.
“Com o Zé Gotinha nas Escolas conseguimos 
trabalhar a Educação em Saúde  nossos alunos 
na graduação, pois para eles estarem no projeto, 
precisamos ensinar sobre imunização. Além 
disso, a integração ensino e serviço, entre a Ufes 
e a Sesa, por meio do Programa Estadual de 
Imunizações é enriquecedor, uma vez que os 
nossos alunos estão em contato com o serviço, 
com quem faz a gestão da imunização, um tema 
relevante para saúde pública brasileira”, destacou 
a professora.
Já a Profª Mestra em Políticas Públicas e 
Desenvolvimento Local, Sarah Cosme Foletto, da 
Escola Superior de Ciências da Santa Casa de 
Misericórdia de Vitória (Emescam), outra 
instituição parceira do projeto, falou sobre a 
importância do Zé Gotinha nas Escolas para os 
seus alunos, uma vez que com suas ações é 
possível levar não somente a temática da 
imunização, mas promover o conhecimento, 
esclarecer dúvidas e fortalecer a confiança da 
sociedade nas políticas de saúde.
“Além disso, este projeto tem sido uma 
experiência transformadora para os nossos 
alunos de graduação de Enfermagem, que têm a 
oportunidade de sair da sala de aula e vivenciar 
na prática os desafios e as possibilidades das 
políticas de saúde. O Projeto permite não apenas 
a aplicabilidade de conhecimentos técnicos, mas 
também o desenvolvimento de habilidades 
essenciais para a formação de um profissional 
comprometido com a realidade social e sanitária 
do país”, disse a professora Sarah.
Na Emescam o projeto é trabalhado durante a 
disciplina “Estágio Supervisionado I”, entrando 
como vivência para os alunos do nono período de 
Enfermagem que já estão inseridos nas Unidades 
Básicas de Saúde (UBSs) e nas Unidades de 
Saúde da Família (USFs).
De acordo com dados do Programa Estadual de 
Imunizações (PEI), nesse primeiro ano de 

atuação, o projeto Zé Gotinha nas Escolas contou 
com 18 ações que foram realizadas em 14 
escolas localizadas nos municípios de Vitória e de 
Vila Velha, totalizando 2.067 crianças e 
adolescentes atendidos.
O PEI realizou em um ano quatro oficinas para a 
capacitação de 163 acadêmicos de Enfermagem, 
responsáveis pelo desenvolvimento das ações no 
ambiente escolar. O projeto conta com a parceria 
de mais quatro instituições de ensino superior 
para o seu desenvolvimento, além da Ufes e 
Emescam. São elas: Faesa; Faculdade Multivix; 
Faculdade Novo Milênio; e a Universidade de Vila 
Velha (UVV).
“A maior fração do público-alvo alvo do Programa 
Nacional de Imunizações, que garante à 
população do país acesso gratuito às vacinas 
pelo SUS, encontra-se no ambiente escolar. 
Levar atividades educativas para estes espaços 
junto à presença do Zé Gotinha é um dos nossos 
principais objetivos. E para isso, contamos com a 
parceria das instituições de ensino, cujos 
estudantes desenvolvem tais ações após o 
t re inamento com a equipe estadual  de 
Imunizações”, explicou a coordenadora do PEI, 
Danielle Grillo.
Transformações observadas em todos espaços
O projeto Zé Gotinha nas Escolas, embora 
voltado a crianças e adolescentes da Rede 
Pública de Ensino do Espírito Santo, vem 
trazendo transformações e conhecimentos a 
respeito da imunização não somente a eles, mas 
também àqueles que realizam todas as ações, 
como os  es tudantes  de graduação de 
Enfermagem das instituições de ensino superior 
participantes. Além de uma oportunidade de 
apresentar de forma direta a estes estudantes a 
potência do Sistema Único de Saúde (SUS) no dia 
a dia do cidadão.
Para Felipe dos Santos Ramiro da Silva, aluno do 
10° período de Enfermagem da Emescam, 
participar do Zé Gotinha nas Escolas no primeiro 
ano de projeto foi uma das experiências 
transformadora em sua vida acadêmica. “Pois me 
proporcionou um novo olhar sobre a Educação 
em Saúde e o impacto da imunização desde a 
infância. Toda a organização e planejamento 
contaram com a participação ativa do meu grupo 
de estágio, que esteve inserido no território onde 
a ação foi realizada”, afirmou.
Segundo o estudante, o seu grupo realizou ações 
em um Centro Municipal de Educação Infantil 
(CMEI), na capital Vitória, objetivando alcançar 
crianças do grupo da educação infantil. Para isso, 
foi trabalhado como estratégia o teatro, que se 
mostrou uma importante ferramenta de 
aproximação das crianças com a temática. “A 
figura do Zé Gotinha foi sem dúvidas o ponto 
central das apresentações, porque permitiu que 
os alunos interagissem e assimilassem, de forma 
lúdica e envolvente, a importância da imunização. 
Saímos com a certeza de que as crianças não 
apenas aprenderam sobre a importância da 
vac inação,  mas também levaram esse 
conhecimento para além da escola, ajudando a 
fortalecer a valorização das práticas de 
prevenção nos diferentes espaços em que estão 
inseridas”, ressaltou.
Para a estudante do 4° período de Enfermagem e 
Obstetrícia, da Ufes, Izabela Fim Mascarello, a 
experiência de participar do projeto também tem 
sido enriquecedora. A jovem conta que a iniciativa 
traz um impacto positivo tanto para os alunos, 
quanto para a comunidade escolar, reforçando a 

importância da vacinação de forma acessível e 
lúdica.
“O que mais aprendi nesse período foi como a 
conscientização pode transformar a adesão à 
vacinação. Quando a informação chega de 
maneira clara e próxima das crianças e 
f a m í l i a s ,  o  e n g a j a m e n t o  a u m e n t a 
significativamente. Além disso, a parceria entre 
Saúde e Educação fortalece a prevenção de 
doenças e cria um ambiente mais seguro para 
todos”, pontuou a estudante.
Expansão do Zé Gotinha nas Escolas no 
Estado
O projeto Zé Gotinha nas Escolas teve início 
em 19 de março de 2024 com ações 

desenvolvidas por estudantes de três instituições 
de ensino superior localizadas na capital Vitória, 
em escolas da rede pública. Ao longo do ano, o 
projeto ampliou a parceria com mais três 
instituições de Ensino Superior, e passou a ter 
ações desenvolvidas no município de Vila Velha.
Em ambas as cidades, o projeto, que é promovida 
pelo Programa Estadual de Imunizações (PEI), da 
Secretaria da Saúde (Sesa), conta com o apoio 
das Prefeituras Municipais de Vitória (PMV) e de 
Vila Velha (PMVV), por meio Programa Saúde 
nas Escolas (PSE).
Para a expansão do projeto a mais cidades 
capixabas, é importante que mais instituições de 
Ensino Superior firmem parceria com a Sesa, com 
objetivo de alcançar ainda mais crianças e 
adolescentes. “Para expandirmos o projeto, 
precisamos firmar parcerias com instituições de 
ensino superior locais que estejam dispostas a 
desenvolverem as ações, após o treinamento 
com a equipe do Programa Estadual de 
Imunizações”, detalhou a coordenadora do PEI, 
Danielle Grillo.
O início das atividades do projeto para este ano já 
está agendado para o mês de maio, após a 
abertura das atividades que se dará com o 
Simpósio do Projeto, previsto para o dia 06 de 
maio.
As instituições de ensino superior que estejam 
interessadas em participar do projeto Zé Gotinha 
nas Escolas devem entrar em contato com o PEI, 
por meio do e-mail imunizacao@saude.es.gov.br 
ou pelo contato (27) 3636-8424 ou (27) 3636-
8425.
Projeto “Zé Gotinha nas Escolas”
A hesitação vacinal é um desafio emergente na 
saúde pública, desvelada pelos movimentos 
antivacinas e a redução da adesão aos esquemas 
de vacinação, levando ao aumento do risco de 
transmissão de doenças. O Projeto “Zé Gotinha 
nas Escolas” nasce nesse contexto como uma 
importante estratégia de combate à hesitação 
vacinal, à desinformação, visando a promover 
atividades para as crianças e os adolescentes, a 
partir da Educação em Saúde, e com o objetivo de 
promover o pensamento crítico reflexivo, levando 
à consciência vacinal no ambiente escolar, junto 
ao reforço simbólico do personagem Zé Gotinha.
As ações são desenvolvidas por parte do 
Programa Estadual de Imunizações (PEI), para 
capacitar acadêmicos de enfermagem e futuros 
enfermeiros sobre a temática da vacinação, por 
meio de atividades, como oficinas de trabalho; 
discussão de casos clínicos; visitas técnicas; e 
p l a n e j a m e n t o  d e  a t i v i d a d e s  a  s e r e m 
desenvolvidas com as criança e adolescentes.
Após a capacitação dos discentes, o Projeto foca 
em atividades em saúde nas escolas da Rede 
Pública, que serão desenvolvidas pelos alunos de 
enfermagem, por meio do Programa de Saúde na 
Escola (PSE). Esse processo acontece sob a 
supervisão das referências técnicas do PEI, de 
professores e preceptores das faculdades e de 
referências do PSE das Unidades Básicas de 
Saúde as quais esses acadêmicos estão 
inseridos.
A escolha do ambiente escolar se deve ao fato de 
que esse é um local privilegiado para a promoção 
desse debate, uma vez que agrupam a maior 
parte do público-alvo do Calendário Nacional de 
Vacinação da Criança e do Adolescente.
Assessoria de Comunicação da Sesa

ZÉ GOTINHA NAS ESCOLAS: PROJETO COMPLETA UM ANO DE 
FORTALECIMENTO DO TRABALHO DE EDUCAÇÃO EM SAÚDE
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O governador do Estado, Renato 
Casagrande, anunciou, nesta 
terça-feira (18), a ampliação dos 
serviços especializados na Rede 
Cuidar de Linhares, iniciando pela 
Oftalmologia, seguido pela oferta 
de exames de colonoscopia e 
endoscopia. Em agenda no 
município, Casagrande também 
inaugurou o prédio da Diretoria 
Regional de Polícia Científica 
Norte, além de novas estruturas 
de pesquisa do Instituto Capixaba 
de Pesquisa, Assistência Técnica 
e Extensão Rural (Incaper).
“Temos  ho je  um amb ien te 
favorável ao desenvolvimento em 
Linhares com o Estado e o 
Município trabalhando juntos, sem 
disputa política. A população já colhe os frutos 
dessa parceria com diversos anúncios e 
entregas. Estamos trazendo a especialidade de 
Oftalmologia, que antes era oferecido feito na 
Região Metropolitana. Assim vamos reduzir o 
deslocamento de pacientes com a oferta desse 
serviço aqui na região. Muito em breve vamos 
retornar ao município para dar ordem de serviço 
da ponte que liga os bairros Interlagos e Aviso”, 
adiantou o governador, ao lado do prefeito Lucas 
Scaramussa.
Os pacientes dos municípios de Linhares, Rio 
Banana l  e  Soo re tama ,  an te r i o rmen te 
referenciados para o Hospital Estadual João dos 
Santos Neves (HJSN), em Baixo Guandu, para o 
atendimento oftalmológico passarão a ser 
atendidos na Rede Cuidar de Linhares já a partir 
desta terça-feira. A previsão é de que sejam 
realizados 1.800 atendimentos por mês em 
O f t a l m o l o g i a ,  i n c l u i n d o  c o n s u l t a s  e 
procedimentos especializados.
A ampliação dos serviços visa aproximar o 
atendimento especializado da população, 
o t im izando  a  l og ís t i ca  e  reduz indo  o 
deslocamento de pacientes, como destacou o 
secretário de Estado da Saúde, Tyago Hoffmann. 
“Essa mudança é um avanço significativo para a 
Região Central. Estamos aproximando o serviço 
da população, o que reduz o absenteísmo e 
melhora o acesso aos atendimentos. Nossa meta 
é oferecer um cuidado mais eficiente e 
humanizado”, disse.
Em relação à oferta de exames de endoscopia e 
colonoscopia, ela se dará já a partir de abril. Os 
pacientes, que anteriormente precisavam se 
deslocar até o município de Colatina para 
realização desses exames, poderão realizá-los 
na Rede Cuidar de Linhares. Com esta 
ampliação, a expectativa é que 3.500 exames de 
endoscopia e 3.200 de colonoscopia sejam feitos 
ao longo do ano.
“ C o m  e s s a  a m p l i a ç ã o ,  r e f o r ç a m o s  o 
compromisso da Superintendência Regional de 
Saúde de Colatina em facilitar o acesso aos 
se rv i ços  de  saúde .  A p rox im idade  do 
atendimento impacta diretamente na qualidade 
d e  v i d a  d o s  p a c i e n t e s ” ,  a f i r m o u  a 
s u p e r i n t e n d e n t e  K a m i l a  R o l d i ,  d a 
Superintendência Regional de Saúde de Colatina 
(SRSC).
A Rede Cuidar é uma iniciativa que visa 
reorganizar o atendimento no sistema de saúde 
pública do Espírito Santo, garantindo um cuidado 
integral, humanizado e mais próximo da 
população. Por meio do Consórcio Público da 
Região Polinorte (CIM Polinorte), a Rede Cuidar 
de Linhares atende oito municípios da Região 
Central de Saúde: Águia Branca, Alto Rio Novo, 
Governador  L indenberg ,  R io  Banana l , 
Marilândia, Sooretama, Linhares e Vila Valério.
A expectativa é que a unidade possa, ao longo de 
todo ano de 2025, realizar cerca de 13.900 
consultas e mais de 15 mil exames, e conta com 
investimento previsto de R$ 2,22 milhões.
São ofertadas as especialidades de Angiologia, 
Cardiologia, Endocrinologia, Nefrologia, Urologia 
e Psiquiatria, além da inclusão da Oftalmologia. E 
n a  r e a l i z a ç ã o  d e  e x a m e s  c o m o 
Eletrocardiograma, Tonometria, Fundoscopia, 

Teste Ergométrico, Análise Patológica Gástrica, 
Ecocardiograma, Holter 24 horas, Mapa, 
Ecodoppler de Membros, Mamografia, e os 
exames de Endoscopia e Colonoscopia.
“O que nós estamos fazendo é aproximar ainda 
mais os serviços do Estado das pessoas. Ao 
invés das pessoas terem que se deslocar para 
buscar assistência, estamos trazendo o serviço 
para perto, facilitando o acolhimento e realização 
de consultas e exames no dia a dia. É uma alegria 
e um prazer muito grande ter o Estado com um 
governo muito organizado e com capacidade de 
investimento, priorizando o cuidado com as 
pessoas. Não tem outro sentido para o governo 
se não cuidar das pessoas, principalmente, 
daquelas que mais precisam”, acrescentou o 
vice-governador Ricardo Ferraço.
Mais entregas
Durante a agenda, o governador Renato 
Casagrande inaugurou as novas instalações do 
Centro de Pesquisa, Desenvolvimento e 
Inovação Norte (CPDI Norte) do Instituto 
Capixaba de Pesquisa, Assistência Técnica e 
Extensão Rural (Incaper). O evento foi realizado 
na Fazenda Experimental do Incaper de 
Linhares, localizada às margens da Rodovia BR-
101. Além da inauguração, também foram 
entregues três caminhonetes para apoio às 
atividades das fazendas experimentais de 
Linhares, Marilândia e Sooretama.
A reestruturação faz parte do projeto estratégico 
"Estruturação e Ampliação das Ações de 
Pesquisa do Incaper", que busca fortalecer a 
capacidade de pesquisa e inovação da autarquia 
estadual. Com um investimento total de R$ 7,29 
milhões, os novos espaços incluem laboratórios 
modernizados, salas para pesquisadores, 
auditório e setor administrativo.
"O investimento em ciência e inovação é 
essencial para garantir o avanço da agropecuária 
capixaba. Com a modernização das estruturas 
do Incaper, proporcionamos um ambiente mais 
adequado para pesquisas de ponta, que geram 
conhecimento, aumentam a produtividade e 
fortalecem a sustentabilidade do setor agrícola. 
Essas entregas são um reflexo do compromisso 
do Governo do Estado com o desenvolvimento 
rural, oferecendo mais tecnologia e suporte aos 
nossos produtores para que possam continuar 
crescendo e inovando", declarou o secretário de 
Estado da Agr icu l tura ,  Abastec imento, 
Aquicultura e Pesca, Enio Bergoli.
As estruturas foram planejadas para atender a 
todos os critérios técnicos e ambientais, 
proporcionando mais qualidade e segurança 
p a r a  a s  a n á l i s e s  l a b o r a t o r i a i s  e  o 
desenvolvimento de pesquisas.
"O fortalecimento da pesquisa agropecuária 
passa, necessariamente, pela valorização de 
nossa estrutura e de nossa equipe. Além dos 
investimentos em infraestrutura e equipamentos, 
que garantem melhores condições para o 
desenvolvimento de pesquisas inovadoras, o 
Incaper também recebeu recentemente novos 
pesquisadores e técnicos de apoio à pesquisa. 
Esse reforço no quadro técnico e a modernização 
das instalações ampliam nossa capacidade de 
gerar conhecimento e soluções para os desafios 
do setor agropecuário capixaba, promovendo um 

desenvolvimento sustentável e 
direcionado às necessidades de 
nossos produtores. Cada real 
investido em pesquisa se traduz 
em inovação no campo, mais 
o p o r t u n i d a d e s  p a r a  o s 
agricultores e uma agricultura 
capixaba cada vez mais forte, 
produtiva e sustentável”, destacou 
o d i re tor -gera l  do Incaper, 
Alessandro Broedel.
O CPDI Norte, localizado em 
Linhares,  recebeu R$ 6,42 
m i l h õ e s  p r o v e n i e n t e s  d o 
Programa de Aceleração do 
Crescimento, do governo federal, 
destinados à construção dos 
l a b o r a t ó r i o s  e  d a  s e d e 
administrativa. Além disso, o 

Governo do Estado investiu R$ 645 mil na 
aquisição de três veículos utilitários e R$ 225 mil 
na compra de um trator com implementos 
agrícolas para a Fazenda Experimental de 
Linhares.
Também foi inaugurado o prédio da Diretoria 
Regional de Polícia Científica Norte (DINORTE), 
em Linhares. As instalações foram reformadas e 
ampliadas para abrigar, além da Seção Regional 
de Medicina Legal de Linhares (SML-LIN), a 
Seção Regional de Criminalística de Linhares 
(SEC-LIN) e a Seção Regional de Laboratórios 
de Análises Forenses Norte (SELAFNORTE). O 
invest imento faz parte do processo de 
modernização das Polícias, dentro do programa 
Estado Presente em Defesa da Vida.
“A entrega deste novo espaço representa um 
avanço significativo para a Polícia Científica e 
para toda a população da região norte do Estado. 
Aqui, fortalecemos nossa capacidade de atender 
com dignidade e excelência aqueles que, em 
momentos de extrema vulnerabi l idade, 
necessitam de nossos serviços. Seja na 
Medicina Legal, na Criminalística ou nos 
Laboratórios Forenses, trabalhamos com rigor 
técnico e compromisso com a verdade, 
garantindo que cada perícia contribua para a 
justiça e para a segurança da sociedade. Esta 
modernização reflete o empenho do Estado em 
aprimorar a investigação criminal e reforçar o 
papel essencial da ciência na busca pela 
verdade”, comemorou o perito oficial geral da 
Polícia Científica do Espírito Santo (PCIES), 
Carlos Alberto Dal-Cin.
Com investimento de R$ 6,25 milhões, as obras 
da sede da DINORTE foram executadas pelo 
Departamento de Edificações e de Rodovias do 
Espírito Santo (DER-ES). A Seção Regional de 
Criminalística realiza diversas perícias criminais, 
como exames em locais de morte violenta ou 
suspeita, acidentes de trânsito com vítimas 
fatais, crimes contra o patrimônio, exames 
veiculares e perícias em locais de acidentes de 
trabalho, entre outros. Já na Seção Regional de 
Medicina Legal de Linhares (SML-LIN), são 
realizadas necropsias, exames de lesão 
corporal, avaliações para constatação de 
violência sexual e perícias relacionadas ao 
DPVAT.
“Há muito tempo era merecida a reforma no 
prédio para este importante órgão de prestação 
de serviços à população de Linhares e Região. 
Podemos dizer que a entrega do SML 
completamente reformado se resume em 
respeito e reconhecimento aos profissionais que 
ali trabalham, e à população se merece e recebe 
mais dignidade”, comentou o diretor geral do 
DER-ES, José Eustáquio de Freitas.
Também estiveram presentes os deputados 
estaduais Mazinho dos Anjos e Toninho da 
Emater; os secretários de Estado, Leonardo 
Damasceno (Segurança Pública e Defesa 
Social) e Guerino Balestrassi (Recuperação do 
Rio Doce); além de prefeitos e lideranças da 
região.
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DETRAN|ES E MPES COMBATEM IRREGULARIDADES NO 

TRANSPORTE ESCOLAR EM SANTA TERESA E SÃO ROQUE DO CANAÃ
A equipe de fiscalização de 
t r â n s i t o  d o  D e p a r t a m e n t o 
Estadual de Trânsito do Espírito 
Santo (Detran|ES) flagrou 51 
veículos realizando o serviço de 
Transporte Escolar de forma 
irregular nos municípios de Santa 
Teresa e São Roque do Canaã na 
úl t ima semana. A operação 
a t e n d e u  à  s o l i c i t a ç ã o  d o 
Ministério Público do Espírito 
Santo (MPES) e foi feita em 
conjunto com a Promotoria de 
Justiça dos municípios.  
A operação foi realizada entre 
segunda (10) e sexta-feira (14). 
Em Santa Teresa, os agentes do 
Detran|ES visitaram oito escolas. Um 
total de 70 veículos de Transporte 
Esco la r  f o ram f i sca l i zados  no 
m u n i c í p i o ,  4 5  a p r e s e n t a r a m 
irregularidades no cadastro obrigatório 
no Detran|ES e 70 autos de infração 
foram lavrados por condutas vedadas 
pela legislação e que colocam em risco 
a segurança dos estudantes.   
Em São Roque do Canaã, 18 veículos 
de Transporte Escolar foram abordados 
em três escolas. Seis veículos estavam 
irregulares e 14 autos de infração de 
trânsito foram lavrados pelos agentes 
de trânsito.  
Entre as infrações registradas na 
operação estão: conduzir veículo que 
não  passou  pe la  i nspeção  de 
segurança veicular obrigatória do 
Inmet ro ,  conduz i r  ve ícu lo  com 
registrador instantâneo inalterável de 
veloc idade e tempo v ic iado ou 
defeituoso, cintos de segurança com 
defei to ou não ut i l izados pelos 
passageiros, conduzir veículo sem ter 
os cursos especializados obrigatórios.  
“A parceria com o Ministério Público 
para fiscalização do Transporte Escolar 
torna a operação mais efetiva e 
proporciona mais segurança para os 
estudantes. É importante que os 
profissionais que prestam o serviço 
estejam regulares e com a vistoria do 
veículo em dia e que os responsáveis 

consultem essa informação antes de 
contratar o serviço. A segurança dos 
estudantes é o mais importante e nós 
vamos continuar com as operações de 
fiscalização em todo o Estado”, 
reforçou a coordenadora de Operações 
de Fiscalização do Detran|ES, Flávia 
Jordane.  
"As inspeções têm o objetivo de garantir 
a segurança dos nossos estudantes e 
prevenir acidentes, que muitas vezes 
podem ser fatais. A parceria com o 
Detran é essencial para promover a 
proteção das crianças e adolescentes 
em cada município. Continuaremos 
vigilantes e atuantes em ações que 
garantam a segurança e o bem-estar da 
co mu n i d a d e  e sco l a r ” ,  d i s se  a 
promotora de Justiça Vera Murta.  
Informações que podem ser verificadas 
no site do Detran|ES:  
O Detran|ES orienta que, antes de 
contratar o serviço de Transporte 
Escolar, o responsável pelo estudante 
a c e s s e  o  s i t e  d o  Ó r g ã o 
(www.detran.es.gov.br) para consultar 
se o veículo está regular e também se o 
condutor está apto para desempenhar 
essa função. Basta clicar aqui, inserir a 
placa do automóvel e os dados do 
motorista, como nome ou CPF. Caso a 
ficha não exista, significa que o veículo 
é  c l a n d e s t i n o .  N o  c a s o  d o 
transportador, deve-se verificar que sua 
autorização para prestar o serviço está 

válida.  
A regularidade do transporte 
escolar no Detran|ES garante que 
o veículo passou por vistorias 
semestrais e foram verificados 
equipamentos obrigatórios de 
segurança do automóvel, como 
freios, condição dos pneus, 
registrador de velocidade, cintos 
de segurança, parte elétrica, entre 
outros. Além das condições do 
veículo, o órgão realiza uma 
a n á l i s e  d o  p r o f i s s i o n a l , 
constatando se ele tem histórico 
d e  b o m  m o t o r i s t a  e  o u 
antecedente criminal, assim como 

do monitor, no caso de quando for 
exigido o trabalho deste profissional.    
Para casos de transporte escolar 
g r a t u i t o  d i s p o n i b i l i z a d o  p e l a s 
prefeituras do interior do Estado, a 
gestão e a fiscalização desse serviço 
são de competência da própria 
administração municipal.       
Confira no vídeo como verificar se o 
transporte é regular e como é feita a 
vistoria semestral do veículo para 
garantir a segurança dos estudantes 
nos trajetos de ida para a escola e 
r e t o r n o  p a r a  c a s a : 
https://www.instagram.com/reel/DFn7
mqCvcI6/?utm_source=ig_web_copy_l
ink&igsh=MzRlODBiNWFlZA==   
Denúncia        
Caso perceba alguma irregularidade no 
transporte escolar, basta registrar a 
denúncia pelo telefone 0800 022 11 17 
ou no e-mail  ouvidoria@es.gov.br.  É 
indispensável indicar o local onde 
ocorre a irregularidade, como o nome 
da escola, e as características do 
veículo, como a placa, para agilizar o 
trabalho dos agentes de fiscalização do 
Detran|ES.      
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